



174632 9642
Luis Merino Reyes 1912~

Proximidad de Camilo José Cela 1916 - 4806

"En estos países nórdicos son todos locos", nos dijo el escritor español Camilo José Cela, reciente Premio Nobel de Literatura, en Lathi, a unos 130 kilómetros de Helsinki, en Finlandia, y agregó: "Hasta el sol está loco". Sin duda tenía algo de razón porque el sol, el 21 de junio, o sea en la fecha del verano calendario, pasa de un día a otro, sin transición, sin noche, del crepúsculo a la aurora, en los extremos de la Tierra. Camilo José Cela no estaba alegre por estas maravillas. Había sido invitado como yo a una reunión internacional de escritores, había venido desde España y se encontraba con que en el moderno hotel de Mukkula se le asignaba una habitación compartida, con un escritor chileno que no conocía ni de nombre, sin las comodidades mínimas requeridas por quienes se

encuentran adaptados a la vida. Camilo y yo teníamos en 1971 algo más de 50 años y en España gobernaba Franco en gloria y represión.

El hotel Mukkula tenía sus características. Escaleras blancas y duras que conducían a pisos separados, sin resguardo humano en cada piso, con habitaciones amplias sin timbres ni teléfonos, con camas angostas como tarimas de reos y amplios ventanales por donde penetraba toda la luz del día y de la noche, desparramándose en una larga mesa de dibujantes, provista de dos lámparas, cuya presencia en un dormitorio era difícil de comprender. "Imagínese, usted -prosiguió Camilo José Cela con su agresiva voz de bajo-, que una de esas personas a la cual se obligó a convivir bruscamente con otra, lleve algo artificial, una prótesis, algo que le avergüenza...". Yo le dejé explicar. Estaba cómodo en mi habitación solitaria y era a él a quien habían puesto en el trance de golpearme la puerta. Sabía que su actitud me be-

neficiaría y apreciaba que, a pesar de sus leves abandonos para adaptarse a la situación, su soberbia herida era más fuerte y que llamaría a Helsinki, al cónsul de España, quien le había seguido en plan de anotar sus frases famosas y habría de solucionarle el problema. Pero me pareció un tipo simpático el autor de *La colmena*, enfático y arrogante como un torero, seguro de su atracción potente frente a las mujeres, anárquico y sin obediencia a la modalidad que siguen los congresos de escritores.

Creo, no obstante, que si se trataba de premiar a un español, el Nobel debió recaer en Rafael Alberti, gran lírico de España, en la vecindad de los 90 años, sobreviviente de la generación de 1927. Pero el barojiano y picaresco Cela es amigo del rey, senador designado y, además, vástago como el Borbón de ingleses y españoles.

Fotografía reproducida, 17-XI-88, 1.9

Proximidad de Camilo José Cela [artículo] Luis Merino Reyes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Merino Reyes, Luis, 1912-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Proximidad de Camilo José Cela [artículo] Luis Merino Reyes. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa